

# Los Debates

Diario político defensor de los intereses de la comarca

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.  
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

### TORTOSA

Jueves 24 de Noviembre de 1904

### PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.  
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.  
Agencia de Cebrian y Comp.ª, Puertaferriera, 18.

## A nuestros amigos y al País

Para legitimar un acto, de todos presentido y esperado, no necesitamos hacer historia. Nuestra política no es de las que temen la luz, no es de las que cubiertas con hipócrita antifaz, hacen de sus actos un perpetuo carnaval, sino que sincera, franca, se ha confesado á diario con nuestros amigos y con el país, y todos nuestros pensamientos, nuestras aspiraciones y propósitos se han reflejado en estas columnas con claridad meridiana, cual si leyeran todos en nuestra propia conciencia.

Dieciseis años hace que venimos batallando en la prensa, en los comicios y por doquier, por un ideal político que encarnaba aquel gran estadista caído en Santa Agueda ante la cobarde y villana agresión de un asesino. Seis años se han pasado desde aquel aciago día, y en vano hemos esperado al continuador de la obra de Cánovas. Mas aún; durante esos seis años, aquel partido liberal conservador, que tantos triunfos conseguía dirigido por don Alberto Bosch, para nosotros de imborrable memoria, por las torpezas de unos y los desaciertos de otros ha sido objeto de todas las persecuciones y sobre él han caído toda suerte de desdichas, y cual si un sino fatal presidiera sus destinos, los que debieran haber sido sus mejores amigos han traído á su seno la perturbación más profunda precursora de la muerte.

En frente de ese calvario que va recorriendo el partido liberal conservador en estos distritos, se alza pujante y cada día más vigoroso un partido antidinástico, al que fomentan con sus complacencias y desaciertos esos conservadores de la vispera, que jamás vimos á nuestro lado el día del combate y del peligro, pero que desde el primer momento monopolizaron todos los beneficios y granjerías.

Sería en nosotros patriótico el seguir un día más dentro de un partido que deja abandonados altos y sagrados intereses y nos condena al

espectáculo del desastre sin permitirnos defender esos ideales que nos fueron siempre tan caros? ¿Podemos mirar con indiferencia una gestión política no solo suicida, sino tan estéril é infecunda, que nada puede esperar de ella el país? ¿Es que á una consecuencia inexplicable, sin razón ni lógica que la abonen, debemos sacrificar, no nuestras particulares conveniencias, que jamás pesaron en la balanza de nuestras resoluciones, sino el porvenir de una agrupación respetable, formada por los elementos más sanos y prestigiosos del país, las esperanzas que en ella cifra nuestra comarca y, lo que es más respetable, los intereses monárquicos, seriamente comprometidos por la torpeza é incapacidad de los que dirijen hoy la política ministerial en esta comarca? La contestación la ha dado ya la opinión pública que ha presentido y espera este acto.

Desde hoy, pues, en nombre de nuestros amigos de esta comarca, nos place manifestar que ingresamos en el partido liberal-dinástico que reconoce la jefatura del eminente estadista Excmo. Sr. D. Segismundo Moret y cuya política dirige en esta provincia nuestro ilustre y querido amigo el Excmo. Sr. Marqués de Marianao.

Cuantos juzguen sin pasión nuestro acto hallarán, no solo que es lógica consecuencia de los hechos que desde hace tiempo vienen desarrollándose en la política de esta provincia, sino que es la única resolución que exigen de consuno la seriedad de nuestra agrupación política en esta comarca y los intereses, harto olvidados, de esta región que la indiferencia de unos y la incapacidad de otros ha hecho tan desgraciada.

Nuestro programa, desde hoy, será el del partido liberal dinástico; nuestra aspiración, nuestro anhelo, harto conocidos son de todos: dedicar toda nuestra actividad y todo nuestro entusiasmo al bienestar y prosperidad del país.

(De nuestro servicio especial)

## ECOS DEL MUNDO

SUMARIO: *Maravillas modernas.* — *La chimenea de Stleyssom.* — *Compañía importante.* — *Ingenieros constructores.* — *La base.* — *Datos y hechos.*

No siempre las grandes maravillas arquitectónicas, ante las cuales el hombre permanece admirado y absorto, han de ser de remotos tiempos; obras magistrales, en que la Mecánica, las ciencias auxiliares de la Arquitectura y artes tan estimadas como la albañilería y el corte de piedras, toman brillante parte en la realización del conjunto de los más atrevidos proyectos, y así hemos visto producirse obras tan grandiosas como el puente del Fhori, la torre Eiffel y algunas otras que, no por ser menos famosas que aquéllas, dejan de ofrecer al observador motivo más que suficiente para su admiración y su asombro.

De una de ellas vamos á ocuparnos hoy, y su construcción es bien reciente, pues que terminó de edificarse el año 1900, fecha desde la cual se eleva gallarda y gigantesca, para ser el orgullo de la fabril comarca donde se encuentra asentada.

Nos referimos á la grandiosa chimenea de Heysom, en las cercanías de la importante ciudad de Virginia, en el Estado de Massachussets (Estados Unidos), y que es la mayor y de más elevación que se conoce.

Esta admirable obra no debe confundirse con otra análoga de menor altura que hasta hace unos cinco ó seis años se consideró como la última palabra en la construcción de este género de chimeneas de gran elevación y que puede admirar el viajero en Bruselas; la que ahora nos ocupa es indudablemente la más alta de cuantas existen, bastando para convenirse de ello consignar el dato de que desde el nivel del suelo hasta la circunferencia de su boca mide 140 metros, casi la mitad de la altura de la torre Eiffel.

La magistral obra pertenece á la fábrica de elaboración de objetos de caucho de Stuygers, Braam y compañía, la que encomendó el proyecto y encargó la dirección de los trabajos al ingeniero M. H. G. G., quien, en efecto, na sabido corresponder brillantemente á la confianza que en él depositó la poderosa empresa, llevando á feliz término el cumplimiento de tan difícil encargo.

En él le ha ayudado también otro ingeniero, M. Salston, logrando entre los dos construir esta asombrosa obra.

La chimenea de que se trata, y que no solo parece dominar los vastos talleres de la compañía, sino también los inmediatos caseríos, es de ladrillo, excepto en la base mayor, que es de granito del más duro, en bloques de gran tamaño. Al interior está revestido por ladrillo refractario, pero sin

que éste pase de unas escasas hiladas de aquéllos, siendo todo el resto del muro de fábrica ordinaria, al descubierto.

La base que, como ya decimos, es de piedra, ofrece la particularidad de ser octogonal, midiendo en cada uno de sus ocho lados la gran longitud de 23 metros.

La altura de esta base no guarda proporción realmente con la altura total de la chimenea, pues que solo tiene unos 10 metros por los 140 de aquélla.

En la construcción de esta obra, sin contar el tiempo empleado en los estudios, ensayos y tanteos preliminares, se han empleado ocho años solamente; pero conviene tener en cuenta que se ha trabajado en ella gran parte del tiempo día y noche.

La historia de las diferentes incidencias por que en esta construcción se ha pasado es altamente curiosa; pero en la imposibilidad de reseñarla, consignaremos únicamente el hecho de haberse hundido en una regular extensión—unos 12 metros—cuando ya alcanzaba la altura de unos 50.

En construir esta colosal chimenea han trabajado, por término medio diario, unos doscientos obreros.

El coste total, sin contar el pago de los ingenieros, asciende realmente á una suma fabulosa, cual es la de cien millones de dollars.

De intento hemos reservado como nota final de estos apuntes la de consignar que la grandiosa chimenea Heysom no se usa ni funciona, sirviéndose la compañía de las ordinarias y pudiendo por lo tanto decirse que, más que una chimenea, lo que se ha construido es una pirámide.

DR. TRAVELLER.

## Crónica

En lugar preferente de este número publicamos las manifestaciones que reflejan la actitud política de nuestros amigos en esta ciudad y en la comarca.

Los buenos y leales amigos de estos distritos, cuantos á diario nos dispensan el favor de leer este periódico, han comprendido desde hace tiempo que nuestra agrupación política, repleta de vida, actividad y entusiasmo, no podía seguir atada moralmente á un cadáver, que tal es por su esterilidad la gestión política de los pseudo conservadores que merecen hoy la confianza del Gobierno en este país.

Desde el partido liberal-dinástico, cuyo programa político ofrece soluciones para todos los problemas que integran la vida nacional, podremos desde hoy servir más eficazmente á la monarquía, á la libertad siempre hermanada con el orden, y al país, á este desgraciado país por el que tantos años luchamos, al que hemos dedicado todos nuestros afanes y que espera quien le redima de la miseria, abriendo el surco fecundo de tanta riqueza como este suelo atesora.

Somos y seremos siempre los mismos de siempre, y hoy en el partido liberal dinástico, como ayer en el conservador, nuestro lema ha de ser: «todo para Tortosa, todo para el país.»

Se trata, según hemos visto en algún periódico local, y de ello nos hicimos eco, de la creación de un Ateneo.

En principio, el propósito es laudable; esto no es discutible siquiera; pero se trata de crear una entidad que fomente la ciencia, la literatura y el arte, que, aunque nos abochorne confesarlo, son pocos menos que desconocidas en nuestra ciudad; esto es, se trata de crear un ambiente intelectual del que carecemos, ó es que el actual desarrollo del intelectualismo pretende cristalizar en la creación de un Ateneo donde tenga solár y ambiente adecuado?

Esta es la cuestión. El que algunos elementos ilustrados, y hasta europeizados, si se quiere, con residencia accidental en Tortosa, desearios de fomentar el intelectualismo, pretendan la creación de un centro apropiado, es muy de agradecer; pero formado el núcleo intelectual, instalado ya en solar propio, ya en hospedería prestada, ¿basta el impulso de aquellos elementos, de aquellas que pudiéramos llamar fuerzas exteriores, para que con éstas y sin éstas tenga vida? ¿Hay en Tortosa, repetimos, suficiente desarrollo intelectual para la creación de un ateneo y para que luego de creado no fenezca el día que le falte ese impulso accidental ó exterior?

Acariciamos ese propósito desde hace mucho tiempo; no pocas veces nos hemos hecho eco de nuestros deseos en estas mismas columnas; de manera que, al hacer estas consideraciones, no tiene nadie derecho á creer que nos oponemos á tan loable idea; lo que deseáramos es que á la realización impremeditada de aquella aspiración no siguiera un fracaso y éste hiciera difícil ó imposible la obtención lógica y racional de esa mejora en el porvenir.

Por esta solá razon nos atrevemos á recomendar á los iniciadores de este propósito que estudien con detención y consulten con personas idóneas este proyecto, que de tanta trascendencia puede ser para el porvenir, porque sería muy sensible que tan laudables deseos se esterilizaran y lo que empieza con tan elevados vuelos acabara en un centro más donde se cultivan la frivolidad y la ignorancia, cuando no otra cosa peor.

Esta mañana se han unido con los indisolubles lazos del matrimonio la bella y simpática señorita D.<sup>a</sup> Josefá Domingo, hija del pundonoroso capitán de la Guardia civil, con el joven comerciante D. Federico Mayor y Mayor.

Enviamos á la feliz pareja nuestra enhorabuena y la deseamos una interminable luna de miel.

Hemos leído que, gracias al Sr. Ayuso, pronto será un hecho la concesión de una Estación Olivarrera en esta ciudad.

Esa concesión que confía el diputado por Tortosa es un hecho ya desde el 31 de Mayo de 1895 en que, gracias á las gestiones de nuestro estimado amigo D. Agustín Monner, firmó la oportuna R. O. el entonces ministro de Fomento D. Alberto Bosch.

Lo único que falta es que se consigne en los presupuestos la cantidad necesaria para dicho objeto, y esto con seguridad que no lo conseguirá el Sr. Ayuso desde su casa, donde se propone pasar el invierno.

En la Santa Iglesia Catedral se ha celebrado esta mañana el matrimonio del joven D. Anastasio Salvador, empleado en la Estación de Vinaroz, hijo de nuestro estimado amigo D. Blas Salvador Matute, inspector de la línea férrea, con la agracia-

da y simpática señorita D.<sup>a</sup> Primitiva Albacar, hija de nuestro querido amigo el inteligente agricultor y rico hacendado D. Eduardo Albacar.

Reciban los novios y sus distinguidas familias nuestra sincera felicitación y que el cielo colme de toda clase de dichas á la feliz pareja, á la que deseamos una eterna luna de miel.

De golpe y porrazo hemos entrado en el corazón del invierno, nevando copiosamente en los montes vecinos del Port, cubriendo densas nieblas el horizonte y descendiendo bruscamente el termómetro. Hasta hace pocos días habíamos tenido un tiempo más que de otoño verdaderamente primaveral y una violenta transición nos obliga á tirrear de frío, á cojer las capas y gabanes y á encender las chimeneas y braseros.

Y la lluvia, que es lo más indispensable para nuestra agricultura, cada día más lejana.

En virtud de las reformas de Guerra, han sido nombrados:

D. Vicente Sastre, comandante de la Comisión liquidadora del regimiento de Almansa, pasa al mismo.

D. Mariano Osma Pineda, subinspector de Melilla, á la Dirección del Hospital militar de Tarragona.

D. Julian Rogi, capitán de la Liquidadora de Almansa, al mismo regimiento.

D. José Viejobueno, director del Hospital de Tarragona, queda de escedente en esta región.

D. Alberto del Moral, médico de Almansa, pasa á la fábrica de artillería y pirotecnia militar de Sevilla.

D. José de Lanuza, sub-intendente de la Comisión liquidadora de Cuba, á director del parque de Barcelona.

D. Antonio Miralles, capitán de Almansa.

D. Pablo Mas Gelabert, teniente coronel de Almansa.

D. Alonso de Pedro Fuentes, teniente coronel de Luchana.

D. Ricardo Pardell Cruz, teniente coronel de Luchana.

D. Victoriano Izquierdo, comandante de Luchana.

D. Manuel Casanova, oficial mayor de la Comisión mixta de reclutamiento.

D. Leandro Ibar Rusñol, capitán de Almansa.

D. Ciriaco Tejerina, D. Federico Cardona y D. Enrique Muñoz, capitanes de Luchana.

Se encuentra en Tortosa el concertista de piano D. Daniel Arroyo.

Este artista, que ha alcanzado varios éxitos en distintas capitales de España, es probable que dé un concierto en esta ciudad el sábado próximo.

De confirmarse la noticia, ya publicaremos el programa y demás detalles.

La parte dispositiva de la real orden de 19 del actual, referente á la percepción de la mitad de sueldo á los jueces municipales que sustituyan á los de primera instancia, es la siguiente:

1.º Que con arreglo á lo dispuesto en el artículo 219 de la ley orgánica del Poder judicial y en el 36 de la ley de Presupuestos de 1878, los jueces municipales, pasados los treinta primeros días de sustitución, tienen derecho al percibo de la mitad del sueldo asignado á los jueces de primera instancia y de instrucción á quienes sustituyan; cualquiera que sea la causa que produzca la vacante.

2.º Que el importe de dichos haberes se abone con cargo á la parte dejada de percibir de la dotación asignada á la respectiva plaza.

3.º Que queden derogadas las disposiciones en contrario que se hayan dictado.

4.º Que se cursen todas las reclama-

ciones que se hallen pendientes y se reflejen al actual ejercicio económico.

Para facilitar el transporte y satisfacer la demanda de la industria y del comercio, la Compañía de los ferro-carriles del Norte ha encargado á una fábrica española la construcción de 6.000 vagones de mercancías, y en breve empezará á servir ese pedido.

El Agente recaudador auxiliar de contribuciones en la primera zona del partido de Tortosa hace pública por medio de el *Boletín Oficial* la providencia dictada contra los deudores á la contribución sobre utilidades de esta ciudad.

Y el Juez municipal de Batea saca á la venta en pública subasta una finca propiedad de D. José Paladella Alaña.

El arte de agradar en la mujer, cuando el fin es honesto y moral, lejos de ser censurado, constituye una virtud, porque afianza la tranquilidad del hogar y fortalece los vínculos del matrimonio.

Una mujer que encanezca prematuramente pierde por completo sus encantos y atractivos, y no pocas veces los primeros copos de nieve que asoman en el cabello de la esposa señalan un terrible descenso en el termómetro del amor.

En este caso, ¿habrá nadie que deje de usar el *Agua de Montserrat*?

Frasco: 2 pesetas.—Farmacia Monner.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en París.

Guano del Perú, amoniacos y superfosfatos para esta temporada.

**ELIXIR INGLUVINA**

**GIOL**

El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades del Estómago é intestinos

**MAQUINAS «SINGER»**

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

**Talleres de fundición de hierro**

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

**Fonda del Puente y Café Colonial**

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

**Observaciones meteorológicas**

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 24 de Noviembre de 1904

**Barómetro**

Máxima 747 Mínima 747 Oscilación 0

**Termómetro**

Máxima 18 Mínima 3 Media 10'50

Evaporímetro 3'2

Pluviómetro 0'00

Estado del cielo, Nublado.

Dirección del viento, N. E.

Termómetro seco 9.

Id. húmedo 7.

El Alumno,

Juanito Moreso.

El Alumno,

Alvarito Celma.

**SASTRERIA**

DE MIGUEL SANCRISTOFUL

Plaza de la Constitución, 11, 1.º

**TORTOSA**

En este acreditado establecimiento acaban de recibirse los géneros propios de la presente temporada, de mucha novedad y precios sumamente económicos.

Especialidad en ropas para gabanes y chalecos de fantasía.

Prontitud en los encargos

Esmero en la confección

**Su cara refleja su dicha**

Estas son las palabras de un padre agradecido cuya hija, de un estado de extrema debilidad y anemia, ha pasado al goce de la más cabal salud por medio de la *Emulsión Scott*. Si su hijo está atrasado en su desarrollo, ó si ha crecido con demasiada rapidez y débil y no tenga ese semblante de dicha que tanto satisface á los padres, acuérdesese de lo que esta carta dice y procurese sin dilación un frasco de *Emulsión Scott*.

Muy Sres. míos: Madrid 4 de Abril de 1903.

hija Ramona ha estado por mucho tiempo muy anémica, inapetente y con muy mal semblante.

Empezó á medicarse con la *Emulsión Scott* con el frasquito de prueba que ustedes le enviaron, y como desde luego le gustó, continuó usándola en mayores dosis, y eso con resultados sorprendentes. Hoy día, gracias á esa medicación, mi hija no tiene ni el más leve indicio de la anemia; está fuerte y robusta, come con gran apetito, y con una alegría en su semblante que da gusto verla.

De Vds. affmo. S. S., URBANO BRIHUEGA. Mesonero Romanos, 34.



RAMONA BRIHUEGA.

Todo el mundo sabe que el aceite de hígado de bacalao medicinal posee las más admirables propiedades nutritivas y curativas, y por consiguiente sería el más grande absurdo creer que este remedio alimenticio que la natura nos ha dado pudiera ser reemplazado por otra clase de aceites ordinarios y baratos; pero como el aceite de hígado de bacalao tiene las desventajas de su mal olor y su indigestibilidad, debe por consiguiente ser tomado siempre bajo la forma moderna conocida del mundo entero con el nombre de *Emulsión Scott*.

En la *Emulsión Scott* el aceite se halla además reforzado por los elementos salúferos de los hipofosfatos de cal y de sosa; es agradable de tomar, estimula el apetito y regulariza la digestión.

La *Emulsión Scott* es igualmente eficaz para los niños como para los adultos, y el hecho de que no exige esfuerzo alguno de los órganos digestivos, hace que su uso pueda continuarse por un período de tiempo indeterminado, sin jamás provocar desarreglos digestivos.

Un frasquito de prueba será enviado á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 333, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para franqueo.

**AUDIENCIA PROVINCIAL**

**Homicidio frustrado en Corbera**

Continuó ayer la vista de la causa seguida contra el vecino de dicho pueblo Lorenzo Clua Tárrega, por el indicado supuesto delito.

Formaron Sala los mismos señores que el día anterior.

Dió principio la sesión con el resumen del presidente Sr. Blasco, leyéndose por el mismo seis preguntas que se sometían á la deliberación del Jurado.

Este permaneció largo rato en la sala de deliberaciones, emitiendo veredicto de inculpabilidad.

La Sala, por considerar injusto el fallo, acordó la revisión de la causa.

**Seccion religiosa**

Viernes, 25. San Benito, pro., y Santa Catalina, vg., mrs.

**TEATRO DEL BALNEARIO**

La velada á Santa Cecilia

Anteanoche, según lo anunciado, tuvo lugar la velada músico-literaria que en honor á su excelsa Patrona Santa Cecilia organizó la banda de dicho nombre.

La sala ofrecía un hermoso aspecto, viéndose concurrida por lo más selecto de la sociedad tortosina, ansiosa de saborear los números musicales anunciados en el programa.

# CALENDARIOS AMERICANOS

Gran surtido  
Librería Biarnés

La interpretación de los diferentes números fué bastante aceptable, llamando con preferencia la atención la rondalla de guitarras y bandurrias, la cual fué muy aplaudida, al extremo de que tuvieron que ejecutar el duo de la zarzuela *El Puñao de Rosas*, como número extraordinario.

Entre los acordes de la marcha real, le fué colocado á la bandera de dicha banda el lazo regalo de la academia de doña Magdalena Gotós.

Digna es de todo encomio la empresa iniciada por la banda de «Santa Cecilia», pues hora era que en Tortosa se inculcase la idea de la existencia de conciertos musicales.

B.

## Registro civil

DIA 23

Nacimientos

Ninguno.

Defunciones

Francisco Subirats Mompou.

Matrimonios

Ninguno.

## Correo de Madrid

### Lo que dice Sánchez Guerra

Ha dicho el Sr. Sánchez Guerra que probablemente se leerá hoy en el Senado, ó á más tardar mañana, el proyecto de ley relativo al anarquismo. El proyecto es la misma ley de represión de 1894—que está vigente—con ligeras modificaciones.

Añadió que el Gobierno es contrario á que estos delitos se sometan á la jurisdicción militar, como lo demostró cuando se cometió el atentado contra el Sr. Maura en Barcelona.

Manifestó que se ha autorizado al gobernador de Barcelona para aumentar y organizar la policía en la medida que crea conveniente.

Dijo que no ha recibido noticias oficiales respecto á las detenciones que anuncian varios corresponsales.

### Visita á Maura

El vice-presidente de la Diputación de Barcelona, Sr. Farguell, ha visitado al presidente del Consejo en el despacho de este último, del Congreso, para darle cuenta de la alarma reinante en la capital catalana, con motivo del atentado de la calle de Fernando.

Contestó el Sr. Maura que el Gobierno reconoce la importancia que reviste la situación excepcional de Barcelona, y que por ello se habían adoptado los remedios oportunos, á cuyo efecto se había leído en el Senado el proyecto de ley de represión del anarquismo.

### La Interpelación Soriano

Después de la interpelación del señor Soriano en el Congreso, la mayoría de los diputados que habían salido á los pasillos seguían comentando la anterior discusión, censurando los más la conducta de las minorías por no terciar en el debate con una proposición incidental.

En resumen: una mala jornada para el ministro de la Gobernación y una acen tuación de la actitud de los amigos del señor Romero Robledo para con el gobierno.

Con motivo de la intervención del señor Roldán en la interpelación del señor Soriano, se ha hecho notar, recordando su calidad de magistrado del Tribunal Supremo, y con respecto al proyecto de ley sobre procedimiento para procesar

á senadores y diputados, la necesidad que existe de apartar al más alto tribunal de la nación de la política y de sus pasiones ajenas.

Un ex-ministro demócrata decla á este propósito que el establecimiento de la incompatibilidad era cosa que de muy antiguo se proponía.

El Sr. Soriano manifestaba al terminar el debate, que en el curso de éste se presentaría una proposición de ley pidiendo la responsabilidad del Sr. Sánchez Guerra por los actos que motivaban la interpelación.

Parece que hubo quien manifestó esta opinión, pero no por unanimidad, sino que algunos de los diputados de la minoría no se muestran muy dispuestos á secundar al Sr. Soriano en su campaña.

## LA MODERNA

SOMBRERERÍA

DE

**Manuel Delsors**

3, Ciudad, 3—TORTOSA

El dueño de este establecimiento participa á su numerosa clientela y al público en general que ha recibido las novedades para la próxima temporada de invierno.

Inmensa y variado surtido en Sombreros y Gorras de todas clases procedentes de las mejores fábricas del país y extranjeras.

Gran variedad en Sombreros, Gorras, Bonetes y Solideos para señores sacerdotes. Verlo para creerlo.

Novedad, elegancia y baratura. Se hacen toda clase de composturas en dicho ramo.

3, Ciudad, 3

## INSTITUTO DE VACUNACIÓN

DEL

**Dr. SABATÉ**

Pensionado por el excelentísimo Ayuntamiento

(Representación del Dr. Ferrán) SUERO ANTIDIFTERICO

El que usamos en este Instituto procede del acreditado laboratorio del Dr. Ferrán y aventaja á sus similares por su perfecta elaboración, pureza, juventud y energía anti-tóxica diariamente comprobada en la clínica.

Combate de un modo eficaz la difteria (Mal blanco) y sus efectos son tanto más notables cuanto más pronto se emplea. En los diagnósticos dudosos debe practicarse la inoculación.

El suero evita el contagio de los niños sanos cuando han de estar cerca de un atacado de difteria.

La experiencia adquirida en millares de inoculaciones hace que el público prefiera los servicios de este Instituto.

Sueros: polivalente, normal, artificial, Cheron, Espermia, Vacuna de ternera, tiroyódina, jugos orgánicos, Brown-Sequard, Vacuna antirrábica.

Nota. Todos estos productos se renuevan cada 15 días y conservan en la nevera al abrigo del calor y de la luz para que no se alteren sus virtudes terapéuticas.

**Dr. Sabaté**

PARTOS, enfermedades de mujeres y niños

Angel, 16, pral.—TORTOSA

## LA ACTIVA

Los señores Pedro Masía y Tomás Villalba participan al público que desde 1.º de Noviembre prestarán un servicio especial de encargos de Tortosa á Tarragona y Barcelona y vice-versa.

Dirección para recibir los encargos

EN TORTOSA: Calle de la Zuda, 1 (casa el Dengue), hasta las doce de la noche, y calle Dea Carbó, 1, bajos.

EN BARCELONA: Carmen, 39, sastrería; Puerta Ferrisa, 13, y Urgel, 25, bajos.

EN TARRAGONA: Unión, 7, y Nao, 9, carpintería.

**Juan Antonio Delsors**

ABOGADO

Ha trasladado su despacho á la calle de la Cruera, frente al Palacio Episcopal, entrada por el Palau, izquierda.

## CLINICA DEL MEDICO-CIRUJANO D. Ramón Rodríguez Sanz

Especialista en cirugía y enfermedades de la mujer

CONSULTA DE ONCE A UNA

Calle del Temple, casa-Correo, segundo piso, 1.ª puerta, TORTOSA

## José M.ª Cartes Mur

MÉDICO CIRUJANO HOMEÓPATA, DEL HOSPITAL HOMEÓPATA DE BARCELONA

Plaza de la Constitución, 7, 1.º

(esquina Travesía Angel)

Tortosa

CONSULTA DE MEDICINA Y CIRUJIA

FOR EL

MEDICO-OCULISTA CUCALA

OJOS, OIDO, GARGANTA Y NARIZ

PRECIOS DE LOS OJOS

Primera visita . . . . . 2.50 ptas.  
Cada cura . . . . . 1.00  
Por 15 curas . . . . . 10.00

Se exceptúan operaciones, duchas, electricidad, reconecimiento de fondo de ojo, etc.

CONSULTA DE 9 A 1 Y DE 6 A 8

Calle Lonja (orilla del rio) Pes de la Palla TORTOSA

Pidáanse los Productos VICHY-ÉTAT no fiarse de imitaciones:

**SAL VICHY-ÉTAT** en cajas de 50, 25 y 10 paquetes á la dosis de un litro.  
**COMPRESOS VICHY-ÉTAT** efervescentes en frascos.  
**PASTILLAS VICHY-ÉTAT** en cajas metálicas precintadas y selladas.



Véndense en todas las Farmacias y Droguerías.

## LA PRONTITUD

Recaderos de Tortosa, Tarragona, Barcelona Y VICEVERSA

**CAÑELLAS, HERMANOS**

Los más antiguos y acreditados en esta población. Facilitan al público de Tortosa el servicio más urgente y puntual.

Horas de salida de Tortosa: A las cuatro de la tarde (trer. expreso).

Horas de llegada: 10 mañana.

DIRECCIONES: Tortosa. Cuatro Esquinas (lampistería) y Plaza Constitución, número 4, (salón siropia-botas).

Tarragona: Plaza Zedazos, 34, teléfono, 137.

Barcelona: Filateras, 5 (cerca plaza del Angel).

## El Aguila

Angel, 17, Tortosa (al lado de la capilla)

En este acreditado establecimiento encontrarán sus favorecedores, á precios de fábrica, una rica colección en Mantones, Garbaldinas, Pañuelos punto negro y color, Medias hojas estambre y seda, Mantas cama (sasad) lana y algodón de todas clases, Tapabocas, Bayetas y otros artículos de temporada.

Trajes lanilla desde 4.50 ptas. corte, sedas, lanas, franelas, tejidos de alta novedad, vechis labrados brocatel, etc., etc.

Altas novedades en abrigos señora, Pañetes lisos y nevados, lanas, je-gas y otros artículos de fantasía.

Grandes existencias en telas de hilo puro en todos anchos y clases, sábanas hilo y algodón.

Especialidad en merinos, cachemires negros y color, armures, crespones, bengalinas, tamises y otros artículos para luto.

Trajes para caballero desde 15 ptas.; alta novedad en estambres, chivots, paten y otros artículos. También se encarga esta casa de la confección de trajes, pardesus y cuantas prendas solicite el cliente. No dejen de visitar este establecimiento donde encontrarán grandes ventajas.

EL AGUILA

Angel, 17,

al lado de la Capilla del mismo nombre

HOJAS TALONARIAS

para la Lotería de Navidad

Las hay en la papelería de Biarnés, Ciudad y Pasaje Franquet.



## José M.ª Escardó Salvany

MEDICO

Ha trasladado el Consultorio médico-quirúrgico que tenía abierto en Barcelona á esta ciudad, San Roque, 31, 1.º

Especialidad en las enfermedades de la infancia y afecciones quirúrgicas.

Consulta de 9 á 12 y de 5 á 7

GRAN POSADA NACIONAL

á cargo de

**Jose Vidal**

(Frente al Gobierno Militar)

TARRAGONA

En este establecimiento encontrarán los señores pasajeros toda clase de comodidades así como un servicio esmeradísimo.

Trato especial para los señores jurados que tienen que acudir á los juicios.

FONDA CENTRAL DEL JARDIN

DE

**JOSÉ DELCLOS**

Plaza del Pino

entrada por la Plaza del Beato Oriol, 1

BARCELONA

Notablemente reformado este Gran Establecimiento en atención al crecido favor que le viene dispensando el público en general, reúne todas las comodidades propias de los Hoteles de primera categoría, conforme lo viene acreditando su numerosa clientela, tanto forastera, como residente en la capital, que asiduamente le favorece.

Situado en un punto muy céntrico, cerca de la Rambla, del Gran Teatro del Liceo y Despachos Centrales de Ferro-carriles, cuenta con grandes comedores, salones para banquetes, bonitas y espaciosas habitaciones decentemente amuebladas para familias, timbres eléctricos en todos los departamentos, además de su gran Cocina Española y Francesa.

Hospedajes á diario: 5 pesetas. Servicio á la carta y por cubiertos: á precios reducidos.

Imp. Biarnés, á c. de Algueró, Cambres, 5

